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校園直擊丨梁潔華小學未來三年作「功課轉型」 引

入更多「有效益的課業」 

升學教育 

發布時間： 2024/01/18 12:18 

最後更新： 2024/01/18 12:47 

 

 

▲ 學校先由長假期開始進行試驗，引入更多元化的功課內容，例如語文科的功課則為寫一封信，表達對家人

和生活的感恩之心等。(有關學校提供) 

在四面八方呼籲要為學生減壓的氣氛下，身邊有記者朋友表示，想統計

香港小朋友每天功課量，看看功課是否壓垮學生的根源。統計功課這回

事，其實有校長老友已經做了好幾年，更將「優質課業」訂為未來三年

的學校發展計劃，準備開展一個更深刻、更廣闊的「功課轉型」。  

記者朋友話想知道不同年級的小學生，每日大約做多少樣功課，我就忍

不住「職業病發」，變回當年教育組長的身份，問他們：這個量化統計

意義有多大？在學校完成的計不計？無須抄寫的功課又計不計？又以改

正為例，有些學校要求學生錯字改正三次，有些只要改正一次，咁又點

計？  

 

就如今次介紹這間位於將軍澳區的順德聯誼總會梁潔華小學，是地區學

界羽毛球班霸，由創校開始，已經安排學生發展一生一體藝。學術方
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面，每天也會安排導修堂，讓學生儘量在校內完成功課。校長尹少琴解

釋學校「統計功課」傳統的由來：「因為想鼓勵學生認真對待導修堂，

所以落堂前老師會檢查，學生還有多少樣功課要帶回家，既然老師每天

都會問，我們就決定每個月做一個小統計。」結果發現，其實超過一半

同學，都可以在學校完成全部功課，其餘同學大部分都只需要帶一至兩

樣功課回家，長期要帶三樣或以上功課回家的，校方視之為不理想，由

老師再作跟進。  

  

  
 

這個執行多年的功課統計，也意外發現不少香港家庭的「功課生態」，

例如香港課後補習和託管文化盛行，有家長就會要求校方，把功課留待

放學後帶到補習社完成。學校收集到的功課數據，資料也非常透明，會

放在學校網頁，供家長參考。  

 

統計功課量只是開始，學校未來更將「功課轉型」定為未來三年的首要

任務，希望引入更多「有效益的課業」。什麼是有效益的課業？尹校長

這樣定位：「就是可以幫助學生真正吸收知識的功課。操練式的功課，

學生視為任務去完成，做完之後，卻將所學的知識忘記得一乾二淨，這

樣意義不大。」這種功課轉型  ，相當考驗老師課程設計的功力，所以

學校也會循序漸進，先由長假期開始進行試驗，引入更多元化的功課內

容，例如請學生拍片紀錄自己在假期間做運動的習慣，語文科的功課則

為寫一封信，表達對家人和生活的感恩之心等。  

 

老師教完書，給學生安排功課，以鞏固學生的課堂知識，並了解學生的

吸收程度，其實又何罪之有？如果可以為功課平反，我會說功課本身是
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無辜的，功課做多少、做什麼、何時做，才是教育界要認真鑽研的問

題。  
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